

L'Église est universelle dans sa participation à la mission du Christ et de l'Esprit-Saint pour le salut de toute la création. En même temps, elle a des « limites » dans sa constitution historique et se trouve toujours en relation avec un « en dehors ». Ce livre traite les questions qui en découlent sur la base de l'ecclésiologie du Concile Vatican II. En partant d'une courte analyse historique de la question des limites ecclésiales dans les œuvres de Cyprien de Carthage et d'Augustin et du développement ultérieur du binôme ordre/juridiction, le texte révèle premièrement la dimension constitutionnelle de l'Église conciliaire et du collège épiscopal. Il présente en plus les relations établies entre le pape et les évêques, qui sont manifestées concrètement dans le rapport entre l'Église locale et l'Église universelle. Ensuite, il découvre la dimension ecclésiale la plus profonde comme mystère de Dieu que tous les instruments du pouvoir doivent servir. C'est dans cette dimension ultime que les limites de l'Église prennent du sens, en référence sacramentelle à la corporalité du Christ.

L'auteur, qui interprète les données de l'ecclésiologie conciliaire catholique d'abord selon leur valeur intrinsèque, les met finalement en relation avec sa perspective orthodoxe. De telle manière, ce travail veut contribuer au dialogue œcuménique sur la question commune des limites de l'Église.

Ciprian Sava-Popa, théologien orthodoxe roumain, avec une double formation en théologie et en philosophie, a terminé ses études doctorales en théologie à l'Université de Fribourg (Suisse). Il a été honoré pour ce travail par l'attribution du « Prix Leuba » de la Faculté de théologie en 2023.